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 3 
DATA:    20 de outubro de 2017 4 
HORÁRIO:     13h30m  5 
LOCAL:     Sala de Reuniões da Diretoria do CCA 6 
PRESIDENTE:  Prof. Dr. Jozivaldo Prudêncio Gomes de Morais 7 
SECRETÁRIA:  Fábia Z. Nardi Farbelow 8 
MEMBROS PRESENTES:  conforme assinaturas no final do documento. 9 
  10 
1. APRECIAÇÃO DE ATAS.   11 
Ata da 74ª Reunião Ordinária – Aprovada por unanimidade. 12 
 13 
2. EXPEDIENTES 14 
 15 
2.1 – Comunicados da Presidência – a) O presidente informa que recebeu ofício do 16 
Conselho Regional de Biologia solicitando informações de documentos pessoais dos 17 
formandos. Comunica que encaminhará o documento a Coordenação do Curso e 18 
orienta que peçam orientação da ProGrad para respondê-lo. b) Comenta sobre a nova 19 
empresa que administra o Restaurante Universitário - de modo geral a qualidade da 20 
refeição servida tem sido aprovada pela comunidade acadêmica. Porém, existem alguns 21 
ajustes contratuais, de modo que se ventila até a possibilidade da comida deixar de ser 22 
feita aqui e passar a ser transportada. c) Sobre a transformação de vagas solicitada pelo 23 
CCBS e CECH, de TP 20h para 40DE, o CCTS entrou com recurso na Procuradoria 24 
Federal e essa questão será discutida no CoAd. d)  Sobre a questão das duas vagas de 25 
professor titular, a Reitora recebeu as demandas justificadas dos Centros e definirá a 26 
destinação das vagas. e) Informa sobre a situação financeira do campus, como é feito 27 
em todas as reuniões deste Conselho: Ressarcimento FAI - R$ 2.419.539,94 (saldo em 28 
19/10/2017); Projeto FAI/Recursos Próprios (antigo projeto 9318) – R$ 9.258,28 (saldo 29 
em 18/10/2017); Projeto 9791 – R$ 192.145,42 (saldo em 19/10/2017). Informa, 30 
também, que foi recolhido mais R$ 200.000,00 para o ProDIn e acredita que possa usá-31 
lo a partir de dezembro/17, aproveita para destacar a dificuldade em operar os recursos 32 
na FAI. f) Comenta sobre as manifestações nas redes sociais sobre a falta de segurança 33 
no campus. Acrescenta que a Direção adota uma postura de observação das mesmas, 34 
mas não de manifesta naquele canal, por entender que este não é o fórum adequado. 35 
Informa que serão instaladas oito câmeras de vigilância, em locais estratégicos, visando 36 
aumentar a segurança nas salas de aula. Participou de reunião com o Pró-Reitor de 37 
Administração e recebeu a informação que a ProAd estuda projeto de licitação de 38 
Câmeras Externas de Segurança em todo campus, inclusive com “botões de pânico”. 39 
Foi, também, citado a importância de aumentar o quadro de vigilantes. g) Comunica que 40 
no RU e na cantina foram instalados equipamento para transmissão da Rádio UFSCar, 41 
via WebRádio. h) Informa que na última reunião do CoAd foi comunicado que, a partir 42 
de 01/01/2018, será instalado o controle de frequência na Universidade, para servidores 43 
técnicos-administrativos. 44 
 45 
2.2 – Comunicados dos Membros – a) Prof. Dr. Estéfano/PPGEdCM – Informa que 46 
a Revista do PPGEdCM foi lançada e tem como editora a Prof.ª Dr.ª Nataly. b) Prof. Dr. 47 
Dr. Daniel/FILA comenta que um aluno precisou de atendimento médico e o DeACE 48 
estava fechado. Entende que esse assunto não é deste Conselho mas quis relatar o 49 
ocorrido. Prof. Dr. Miguel/DRNPA e Prof. Dr. Vlamir orientam que a recomendação é de 50 



 (Continuação da Ata da 77ª Reunião Ordinária do Conselho de Centro do Centro de 
Ciências Agrárias em 20 de outubro de 2017 às 13:30 horas). 

 

2 

sempre acionar o SAMU. Suzana/Repres. Discentes Graduação relata que os alunos 51 
do noturno possuem diversas demandas de atendimento do DeACE e elaboraram um 52 
questionário para aparesentar à ProACE. c) Prof.ª Dr.ª Kayna/PPGAA Informa que no 53 
próximo dia 24 haverá reunião com o Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação. Sobre a 54 
avaliação feita pela CAPES dos programas de Pós-Graduação, o PPGAA entrou com 55 
recurso, pois constatou-se que alguns itens não foram avaliados. Informa que faz parte 56 
do Grupo de Trabalho de Internacionalização dos Programas de Pós-Graduação, 57 
esclarece que este Programa irá substituir o Ciências sem Fronteiras. 58 
 59 
3.      ORDEM DO DIA 60 
Assunto 3.1 - Homologação da aprovação em decisão “ad referendum” dada pela 61 
presidência nos seguintes Programas: a) Grupo de Estudos, Pesquisa e Extensão 62 
em Solos – GEPES – Prof.ª Dr.ª Laize Aparecida Ferreira Vilela – CCN. Aprovado por 63 
unanimidade. Assunto 3.2 - Homologação da aprovação em decisão “ad 64 
referendum” dada pela presidência nas seguintes Atividades: a) Apoio a Extensão 65 
Rural do Campus de Araras - Prof. Dr. Jozivaldo Prudêncio Gomes de Morais – DBPVA-66 
Ar; b) Apoio à logística para as Atividades de Extensão do Campus de Araras - Prof. Dr. 67 
Jozivaldo Prudêncio Gomes de Morais – DBPVA-Ar; c) Aplicação de novas tecnologias 68 
para uso eficiente da água e produção de culturas agrícolas – Prof. Dr. Douglas Roberto 69 
Bizari - DRNPA-Ar; d) 23112.003377/2017-13 - MTA (Master of Technology 70 
Administration) em Gestão Industrial Sucroenergética - Sertãozinho VII – Prof. Dr. 71 
Octavio Antonio Valsechi - DTAiSeR-Ar; e) 23112.003504/2017-76 - Prestação de 72 
serviços, Consultorias e Auditorias no setor sucroenergético para pequenas, médias e 73 
grandes empresas. – Prof. Dr. Octavio Antonio Valsechi - DTAiSeR-Ar; f) Ensino de 74 
Ciências e Inclusão – Prof. Dr. Estéfano Vizconde Veraszto - DCNME-Ar; g) Divulgação 75 
científica para democratização do conhecimento – Prof. Dr. Estéfano Vizconde Veraszto 76 
- DCNME-Ar; h) Adubação foliar em hortaliças folhosas cultivadas em sistema 77 
hidropônico – Prof. Dr. Fernando César Sala - DBPVA-Ar; i) Orientação de trabalhos de 78 
conclusão de cursos de especialização e participação em bancas - Prof.ª Dr.ª Marta 79 
Cristina Marjotta Maistro - DTAiSeR-Ar; j) MBA em Restauração, Licenciamento e 80 
Adequação Ambiental – Prof.ª Dr.ª Fátima Conceição Marquez Pina Rodrigues - DCA-81 
So; k) Especialização em Gestão de Organizações e Sistemas Públicos 2018-2019 – 82 
Modalidade a distância – Prof. Dr. Glauco Henrique de Sousa Mendes – DEP; l) 83 
Introdução ao AutoCad 2D para construções rurais – Prof. Dr. Eduardo Barreto de 84 
Figueiredo - DDR-Ar – Aprovados por unanimidade. Assunto 3.3 - Homologação da 85 
aprovação em decisão “ad referendum” dada pela presidência nos relatórios das 86 
seguintes Atividades: a) 23112.002416/2017-57 - XIV Jornada das estrelas no CCA – 87 
Prof. Dr. Alexandre Colato – CCA; b) 23112.003000/2016-75 - Desenvolvimento de 88 
Novas Variedades de Cana-de-Açúcar - Prof. Dr. Hermann Paulo Hoffmann - DBPVA-89 
Ar; c) 23112.001962/2016-90 - Treinamentos, cursos e atividades de monitoramento da 90 
restauração florestal – Prof. Dr. Ricardo Augusto Gorne Viani - DBPVA-Ar; d) 91 
23112.001829/2016-33 - Ensino de Ciências e Inclusão – Prof. Dr. Estéfano Vizconde 92 
Veraszto - DCNME-Ar; e) 23112.001830/2016-68 - Formação docente em Ciências da 93 
Natureza: estudos e diálogo entre teorias e práticas - Prof. Dr. Estéfano Vizconde 94 
Veraszto - DCNME-Ar; Aprovados por unanimidade. Assunto 3.4 – Homologação 95 
da aprovação em decisão “ad referendum” dada pela presidência nos ATOS CCA: 96 
a) Nº 564, nomear a Prof.ª Dr.ª Ane Hackbart de Medeiros, como Chefe do 97 
Departamento de Ciências da Natureza, Matemática e Educação – DCNME-Ar; b) Nº 98 
565, nomear a Prof.ª Dr.ª Roselena Faez, como Vice-Chefe do Departamento de 99 
Ciências da Natureza, Matemática e Educação – DCNME-Ar. Aprovados por 100 
unanimidade. Assunto 3.5 - Homologação da aprovação em decisão “ad 101 
referendum” dada pela presidência no relatório de afastamento da servidora T.A. 102 
Gisele Aparecida Zutin Castelani/SAF-CCA (parcial) para cursar disciplinas no 103 
PPGGOSP, como aluna regular no período de 17/04 a 15/09/2017. Aprovado por 104 
unanimidade. Assunto 3.6 – Homologação da aprovação em decisão “ad 105 
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referendum” dada pela presidência no afastamento da servidora T.A. Gisele 106 
Aparecida Zutin Castelani/SAF-CCA (parcial) para cursar disciplinas no PPGGOSP, 107 
como aluna regular no período de 15/09 a 15/12/2017. Aprovado por unanimidade. 108 
Assunto 3.7 – Apreciação dos relatórios de afastamentos: a) Integral para Pós-109 
Doutorado do Prof. Dr. Claudinei Fonseca Souza – DRNPA-Ar, no período de 110 
01/08/2016 a 31/07/2017, na Universidade da Califórnia, Davis/EUA. (Processo nº 111 
23112.004189/2015-32); b) Integral para Pós-Doutorado da Prof.ª Dr.ª Roselena Faez 112 
– DCNME-Ar, no período de 01/08/2016 a 31/07/2017, na Universidade da Califórnia, 113 
Davis/EUA. (Processo nº 23112.000314/2016-16). Aprovados por unanimidade. 114 
Assunto 3.8 – Apreciação das Fichas de Caracterização das disciplinas: a) 115 
Introdução à Química Quântica – DCNME-Ar; b) Estrutura e Propriedades de Polímeros 116 
– DCNME-Ar; c) Economia e Meio Ambiente – DTAiSeR-Ar; d) Empreendedorismo e 117 
Inovação em Biotecnologia – DTAiSeR-Ar; e) Adequação ambiental e restauração 118 
Florestal – DBPVA-Ar. Aprovados por unanimidade. Assunto 3.9 – Apreciação do 119 
relatório de pós-doutorado (01/09/2016 a 31/08/2017) e solicitação de renovação 120 
(01/09/2017 a 31/08/2018) do mesmo da Dr.ª Sandra Eloisi Denardi, sob orientação 121 
da Prof.ª Dr.ª Roberta Cornélio Ferreira Nocelli (DCNME-Ar). Aprovado por 122 
unanimidade. Assunto 3.10 – Apreciação do Regimento Interno do Departamento 123 
de Desenvolvimento Rural – DDR. Aprovado por unanimidade. Assunto 3.11 – 124 
Cessão de espaço LEQA/DRNPA para alocação de laboratório multiusuário. – O 125 
presidente explica que nos últimos anos a administração tem adquirido diversos 126 
equipamentos multiusuários que se encontram lotados em diferentes laboratórios. Para 127 
que todos possam ter conhecimento e acesso aos equipamentos existentes no campus, 128 
e enquanto o FINEP 2 e 3 não finalizam, a administração buscou um local para 129 
centralizar os aparelhos. Os Prof. Dr. Marcio Soares e Prof.ª Dr.ª Patricia Monquero, 130 
ambos lotados no DRNPA-Ar, cederam espaço no LEQA/FINEP 1 e, tal disponibilidade 131 
foi aprovada no Conselho do Departamento. Aprovado por unanimidade. Assunto 132 
3.12 – Apreciação de data para realização da Semana Acadêmica 2018 do CCA – 133 
Sugere-se que a Semana Acadêmica 2018, seja de 14/05 a 18/05/2018. Aprovado por 134 
unanimidade. Assunto 3.13 – Apreciação da solicitação do DTAiSeR para Abertura 135 
e Edital de Concurso Público para Professor Adjunto, Área: Estatística, Sub-área: 136 
Estatística Experimental – Ofício DTAiSeR nº 066/17 – Prof. Clóvis/DTAiSeR 137 
comenta que esta contratação se deve a aposentadoria do Prof. Dr. Luiz A. C. Margarido 138 
e área escolhida possui um número grande disciplinas com alto índice de reprovação. 139 
Prof.Dr. Vlamir/DCNME, entende que os departamentos são soberanos na escolha da 140 
área destinação da vaga e sugere que o novo docente possa colaborar com disciplinas, 141 
por exemplo disciplina relacionada à área de programação. Profª. Maria 142 
Tereza/PPGADR destaca a importância da contratação para o departamento. Prof. 143 
Ricardo Viani/EAGA comenta que a Coordenação do Curso de Agronomia não foi 144 
consultado sobre a área de atuação da vaga, porém acredita na importância da 145 
contratação e acrescenta que as disciplinas da área têm alto índice de reprovação. O 146 
presidente coloca em votação a solicitação de Abertura de Concurso Público. 147 
ABERTURA é aprovada por unanimidade. Para deliberação sobre o EDITAL, o 148 
presidente sugere que a disciplina Fundamentos de Programação do DCNME-Ar, seja 149 
transferida para o DTAiSeR-Ar quando da contratação do docente do referido concurso. 150 
Sugestão aprovada com 14 votos favoráveis, 2 contrários e 1 abstenção. Assunto 151 
3.14 – Apreciação da solicitação do DRNPA para Abertura e Edital de Concurso 152 
Público para Professor Adjunto, Área: Agronomia, Sub-área: Ciência do Solo 153 
(Ofício CCA/DRNPA nº 044/2017). Prof Miguel/DRNPA comenta que vaga em questão 154 
se deve a aposentadoria da Prof.ª Maria Leonor e que o edital está em consonância 155 
com plano Diretor. O presidente coloca em votação a solicitação de Abertura de 156 
Concurso Público. ABERTURA é aprovada por unanimidade. O presidente coloca em 157 
votação o EDITAL de Concurso Público. O EDITAL é APROVADO, com 16 votos 158 
favoráveis e 1 abstenção. Assunto 3.15 – Mecanismos de controle para utilização 159 
de veículos para redução de custos. O presidente informa que, a partir da próxima 160 



 (Continuação da Ata da 77ª Reunião Ordinária do Conselho de Centro do Centro de 
Ciências Agrárias em 20 de outubro de 2017 às 13:30 horas). 

 

4 

semana, alguns veículos do Centro não poderão mais ser utilizados. Ocorre que, não 161 
há recursos para que sejam feitas as manutenções necessárias. Acrescenta que o 162 
ônibus antigo é um dos veículos que não poderá ser utilizado e pede atenção especial, 163 
aos locais de viagens em que o ônibus novo será usado, pois o mesmo não tem 164 
condições de circular em algumas estradas de terra. Diante do exposto, a direção 165 
sugere disponibilizar cotas de viagens aos departamentos, a partir do 1ª semestre/2018. 166 
As cotas serão definidas a posteriori de acordo com um percentual da quilometragem 167 
de 2017 dos diferentes departamentos/setores. Aprovado por unanimidade. Assunto 168 
3.16 – Discussão sobre evasão – O presidente agradece a presença da pedagoga, 169 
Sra. Elaine Maldonado, comenta que a decisão de trazer esta discussão para CoC tem 170 
relação com o aumento do índice de evasão no campus. Sra. Elaine comenta que 171 
elaborou um questionário para os alunos, com ideia inicial sobre a Calourada, aproveitou 172 
e incluiu perguntas sobre o curso. Nele constatou-se que 46,4% ingressaram esse ano 173 
pois não queria deixar para o próximo, e 35,7% já ingressaram com a intenção de 174 
transferir de curso. O presidente comenta após uma breve análise dos dados fornecidos 175 
pelo DeEG-Ar constata-se uma evasão de 49%, no ano de 2016. Com base nos 176 
mesmos dados, verifica-se que no: Curso de Engenharia Agronômica, formou-se 32 177 
alunos, dos 50 ingressantes; Curso de Bacharelado em Agroecologia, formou-se 11 178 
alunos, dos 40 ingressantes; Curso de Bacharelado em Biotecnologia formou-se 28 179 
alunos, dos 30 ingressantes; Curso de Licenciatura em Ciências Biológicas formou-se 180 
29 alunos, dos 40 ingressantes; Curso de Licenciatura em Química formou-se 12 alunos, 181 
dos 40 ingressantes; Curso de Licenciatura em Física formou-se 04 alunos, dos 40 182 
ingressantes. Prof.ª Dr.ª Elaine Furlan/CCBLA comenta que é preciso cuidado para 183 
verificar os conceitos, como está registrado no INEP. Analisando os números percebe-184 
se a redução da evasão e o aumento das retenções no Curso de Licenciatura em 185 
Ciências Biológicas. É preciso que as coordenações trabalhem essa questão. 186 
Mariana/TA também, fez um questionário para os técnicos e muitos acreditam que os 187 
alunos costumam usar alguns cursos como “trampolim”, além das dificuldades 188 
financeiras que enfrentam pois muitos não têm como se sustentar. Prof.ª Dr.ª 189 
Kelly/QULA fez um mapeamento do Curso de Licenciatura em Química e verificou que 190 
o número de evasão se estabilizou, principalmente após o quadro de docentes ser 191 
completo. Prof. Dr. Rodrigo/BBA acredita que uma das maneiras de dificultar as 192 
transferências internas seja a ProGrad endurecer as regras. Prof. Dr. Daniel/FILA 193 
acredita que é preciso entender melhor a evasão. Acrescenta que os alunos não avaliam 194 
as disciplinas/curso antes de se matricularem. Prof.ª Dr.ª Renata/AGEA destaca que 195 
muitos alunos precisam de apoio psicológico, é preciso se atentar à saúde mental dos 196 
mesmos. O presidente sugere que o assunto por ser de grande complexidade deva ser 197 
discutido na próxima reunião, de antemão convida a Sra. Elaine Maldonado para 198 
participar e, juntos, elaborar um documento acerca do tema. Sugestão aprovada por 199 
unanimidade. Nada mais havendo a tratar, o Presidente agradeceu a presença e 200 
colaboração dos membros, declarando encerrada a reunião, da qual eu, Fábia Z. Nardi 201 
Farbelow lavrei a presente ATA, que assino juntamente com o Senhor Presidente e 202 
membros presentes à Reunião.  203 
 204 
 205 

 NOME   ASSINATURA 

Presidente 
Prof. Dr. Jozivaldo Prudêncio G. de Morais 

 
 

Vice-Diretor  
Prof. Dr. Ricardo T. Fujihara 

 

DRNPA  
Prof. Dr. Miguel Ângelo Maniero 

 

DBPVA  
Profª. Drª. Maria Bernadete S.Campos 
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DTAiSeR (suplente) 
Prof.ª Dr.ª Clóvis Parazzi  

 

DDR  
Prof.ª Dr.ª Janaina Della Torre da Silva 

 

DCNME  
Prof. Dr. Vlamir José Rocha 

 

EAGA  
Prof. Dr. Ricardo Augusto Gorne Viani 

 

BBA  
Prof. Dr. Rodrigo Gazaffi 

 

CBLA (suplente) 
Prof.ª Dr.ª Elaine Gomes Matheus Furlan 

 

AGEA  
Prof.ª Dr.ª Renata Evangelista de Oliveira 

 

QULA (indicação) 
Prof.ª Dr.ª Kelly Roberta Francisco Muruci  

 

FILA  
Prof. Dr. Daniel Luiz da Silva 

 

PPGAA  
Profª Drª Kayna Agostini 

 

PPGADR  
Profª Drª Maria Teresa M. Ribeiro Borges 

 

PPGEdCM 
Prof. Dr. Estéfano Vizconde Veraszto 

 

Representante dos T.As.  
Mariana Campana 

 

Repr. Discentes Graduação  
Suzana Maria de Macedo-Soares 

 

Repr. Discentes Pós-Graduação (suplente) 
Cristiane Pereira da Silva 

 

Secretária Executiva  
Fábia Z. Nardi Farbelow 
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